Editorial

DOI: https://doi.org/10.25062/0120-0631.4004

Las Fuerzas Armadas y sus instituciones como la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" desempeñan un rol fundamental en el fortalecimiento de la democracia en Colombia, desarrollando acciones conjuntas para disuadir amenazas que comprometan el orden constitucional; así como la formación de hombres y mujeres de armas, garantes de los derechos de sus compatriotas, que comprendan que ninguna estrategia militar por sí sola puede enfrentar la problemática nacional, por tal razón, la ESDEG a través de procesos de educación, integra a las diferentes Fuerzas y a la sociedad civil con el propósito de lograr una estrategia que conduzca a la adopción de políticas públicas integrales y lograr una efectividad y eficiencia en los objetivos nacionales. Bajo esa premisa, este número de la Revista "FUERZAS ARMADAS" aborda desde diversas perspectivas la multiplicidad de campos en los que ha actuado la fuerza pública en Colombia en procura de defender la independencia nacional, mantener la integridad territorial y asegurar la convivencia pacífica y la vigencia de un orden justo.

Este rol de las Fuerzas Armadas ha variado en concordancia con los desafíos globales, regionales y locales, han hecho que los ejércitos desarrollen capacidades reconocidas como "duales" para enfrentar amenazas que trascienden lo tradicional, en términos de conflictos interestatales, abordando situaciones como gestión del riesgo, asistencia humanitaria, protección al medio ambiente y de los recursos naturales; temas que son abordados en el primer artículo intitulado "Una mirada las capacidades duales de las FF.AA de Colombia" dando cuenta de cómo las Fuerzas contribuyen al desarrollo de las naciones y particularmente en nuestro país que se encuentra dentro de un contexto de exploración de escenarios de paz.

La convivencia pacífica en Colombia se ha explorado mediante diversas estrategias, con participación de diversos sectores, sin embargo, la globalización del crimen organizado ha generado variados obstáculos para alcanzarla, ante esa situación, el Ejército Nacional ha fortalecido las relaciones cívico militares, tema que es abordado en el artículo "La Acción Integral del Ejército Nacional como eje de la seguridad multidimensional", donde se analiza como esa capacidad de la Fuerza permite consolidar la presencia institucional en el territorio nacional de acuerdo con la complejidad y los factores críticos de cada región, implementando componentes del concepto de seguridad multidimensional, en aras de alcanzar niveles de desarrollo económico, social y cultural que permita robustecer la institucionalidad desde una perspectiva de desarrollo sostenible.

Desde esa misma mirada, la Policía Nacional ha desarrollado diversas actividades, las cuales son abordadas en el capítulo "Capacidades multipropósito para el cumplimiento de la misión institucional" donde se analiza como la institución, además de vincular la capacidad con su objetivo específico, le permite interactuar con otras capacidades potenciando su contribución al logro del objetivo, en procura de la seguridad y convivencia bajo el marco del respeto por los derechos humanos, la Constitución Nacional, las leyes y los reglamentos.

El conjunto de capacidades de la Fuerza Pública ha venido desarrollando una visión integral para enfrentar las amenazas del crimen organizado en procura de transitar del control militar al control institucional del territorio, facilitando la acción conjunta, coordinada, interagencial y unificada de las instituciones y la ciudadanía para garantizar la vigencia de la legalidad, tema que es analizado en el artículo "El direccionamiento de la Acción Integral del Ejército Nacional de Colombia como referente para la promoción de la coordinación civil militar desde la participación en las operaciones de mantenimiento de la paz". Donde se aborda una nueva lectura a la capacidad de Acción Integral del Ejército Nacional y su rol como una actividad necesaria que le permite al personal militar conocer las sociedades desde sus necesidades cotidianas, lo cual les permite desarrollar campañas desde una perspectiva de la seguridad multidimensional. Tema que es complementado en el artículo "Acción integral del Estado, factor decisivo para consolidar la paz" donde se llama la atención que si bien la acción integral se ha desarrollado desde tiempo atrás, se requiere reforzar ciertos componentes para desatar su potencial como factor decisivo para la consolidación de la paz.

Los escritos aquí expuestos dan cuenta de lo fundamental, de la sustancia que representa el ser humano para la Fuerza Pública, y ello se recaba en el artículo "Ser humano familiar: un reto contemporáneo" escrito provocador de reflexiones sobre los elementos claves de la naturaleza humana, las cuales son uy necesarias en esta época que vivimos.

Nunca será suficiente expresar que la ESDEG como centro de educación superior de las Fuerzas Militares dispone de las máximas capacidades académicas y científicas para aportar a la sociedad caminos de esperanza en materia de seguridad y defensa, como lo han evidenciado el Ministerio de Educación al otorgar acreditación de alta calidad a dos de sus maestrías y registro calificado a un doctorado, y el Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación al categorizar los tres grupos de investigación de la ESDEG en categoría "A". Seguimos firmes a aportar lo mejor que tenemos en beneficio de nuestra amada patria.



Brigadier General **EDGAR ALEXANDER SALAMANCA RODRÍGUEZ**Director Escuela Superior de Guerra